RECENSIES - COMPTES RENDUS

DUCHESNE (Albert), Conservateur au Musée Royal de l'Armée, Au service de Maximilien et de Charlotte. L'expédition des volontaires belges au Mexique 1864-1867, 1° partie, Centre d'Histoire Militaire, Travaux, n° 2, Bruxelles, in-8°, 1967, 328 pp., ill.

Sous ce titre, Monsieur Albert Duchesne, l'érudit et actif conservateur de notre Musée de l'Armée, livre enfin au public le grand travail qui lui avait déjà valu en 1957, sous sa forme de thèse de doctorat inédite de l'Université Libre de Bruxelles, le Prix Triennal d'Histoire Militaire. Monsieur Duchesne ne s'est pas reposé sur ses lauriers et a poursuivi avec enthousiasme ses recherches, nous présentant une grande étude d'ensemble de cet épisode souvent déformé de notre histoire militaire et politique.

S'il était encore besoin d'un énergique plaidoyer en faveur de l'étude des institutions militaires, nul ouvrage mieux que celui-ci ne pourrait répondre aux détracteurs de cette discipline. Monsieur Duchesne a en effet eu soin de replacer toute la genèse de cette expédition de volontaires belges dans le lointain Empire mexicain au sein des événements diplomatiques du temps et des intrigues ourdies de toutes parts. D'excellents chapitres étudient avec détail l'organisation du corps belge, les volontaires et leur origine sociale, leur vie à Audenaerde avant le départ pour le Mexique, le caractère extraordinaire de leur colonel le bouillant Vander Smissen, et éclairent singulièrement les coulisses d'une entreprise dont on ne se souvient aujourd'hui que des côtés glorieux. Les trois derniers chapitres constituent une étude en soi sur l'opinion tant belge qu'étrangère face au recrutement des « belgo-mexicains » et Monsieur Duchesne s'y révèle un historien des phénomènes d'opinion qui ne cède en rien à l'historien des faits d'armes. Les remous causés par l'action du gouvernement belge furent très violents et les débats parlementaires, les campagnes de presse virulentes sont dépeints avec une plume alerte. Les réactions des diplomates et des journalistes étrangers sont étudiées avec la même maîtrise et sont un des apports les plus originaux de cette étude remarquable. Une description critique des sources d'archives les plus éloignées et une bibliographie réellement exhaustive, munie de très précieuses notes critiques et montrant l'extraordinaire érudition de l'auteur, complètent ce premier volume dont elles constituent une large partie.

Le style de Monsieur Duchesne est clair et alerte et une présentation aérée, groupant les faits par paragraphes munis de titres, font de son remarquable travail un ouvrage de référence aisé à manier autant qu'une étude touffue dont on ne peut qu'attendre avec impatience la sortie de presse du second volume.

F. BALACE.